

Facultad de Ciencias Médicas "Dr. Raúl Dorticós Torrado". Cienfuegos.

HISTORIA DE LA MEDICINA MILITAR

FRANCISCO DEL SOL, ENFERMERO MILITAR Y COMBATIENTE

*Cap. Nelia María Quintana García,¹ Cap. Tatiana González Ríos²
y Lic Mercedes Del Sol Bonet³*

DeCS: ENFERMEROS/historia; ENFERMERIA MILITAR; PERSONAL MILITAR/historia; BIOGRAFIA [TIPO DE PUBLICACION]



El trabajo histórico biográfico que se presenta, se realiza en la cátedra de preparación para la defensa de la Facultad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, teniendo en cuenta la necesidad de mantener viva la historia del territorio y la función que han desempeñado los hombres dedicados a las nobles misiones de mantener la salud y el bienestar del pueblo, así como contribuir al trabajo de formación de valores de las nuevas generaciones. Se recopilan datos que conforman la biografía de *Francisco Del Sol Díaz*, enfermero de evidentes cualidades humanas y revolucionarias, quien perdiera la vida en las acciones de la Jefatura de la Policía frente al parque "Martí", durante el levantamiento armado del 5 de septiembre de 1957 en la ciudad de Cienfuegos.

En el acto central en conmemoración al xx Aniversario del levantamiento revolucionario de Cienfuegos, el 5 de septiembre de 1997 nuestro Comandante en Jefe *Fidel Castro* señaló: "... el origen de la sublevación de Cienfuegos databa de muy atrás. Ya desde el año 1956, un grupo de marinos, es decir soldados y cabos de la base de Cienfuegos, había entrado en contacto con el Movimiento 26 de Julio. Y el 30 de noviembre, cuando se aproximaba el desembarco del 'Granma' y cuando tiene lugar el alzamiento de Santiago de Cuba, existía desde entonces la idea de producir el alzamiento de Cienfuegos. Pero no fue posible en aquella ocasión. Más adelante, cuando nosotros luchábamos en la Sierra Maestra, persistió la idea de producir un levantamiento en Cienfuegos, con el apoyo del grupo de marinos revolucionarios, para organizar después un frente en las montañas del Escambray.

¹ Especialista de I Grado en Medicina General Integral. Profesora Instructora.

² Licenciada en Ciencias Militares. Profesora Instructora.

³ Licenciada en Educación Superior. Especialidad Biología. Profesora Instructora.

Es decir, tomar las armas de Cayo Loco y avanzar hacia el Escambray para constituir un frente guerrillero."¹

Como expresara *Fidel* en el Cayo existía un grupo de militares llamados puros, no involucrados con los crímenes de la dictadura y convencidos de la lucha que debían librar para modificar la situación político-social existente, por lo cual se incorporan al movimiento revolucionario 26 de Julio e iniciaron la conspiración, y posteriormente participaron en el alzamiento solitario que se produce en Cienfuegos.² Estaba previsto que este fuera un levantamiento nacional, pero al cambiar la fecha de dicha acción la información llega tarde a Cienfuegos e imposibilita una contra orden, por lo que se lleva a cabo el levantamiento donde mueren muchos combatientes entre ellos el enfermero y combatiente *Francisco Del Sol Díaz*.

LOS PRIMEROS AÑOS

Francisco fue el primero de los 5 hijos de *Luciano del Sol Barben* y *Mercedes Díaz Barrios*. Nació el 20 de septiembre de 1915 en el poblado de Horquita, municipio Abreus, de la antigua provincia de Las Villas, en un hogar campesino.

"Pancho" como lo nombraban cariñosamente, cursó sus primeros estudios en la escuela pública que existía en la zona; pero obligado por la situación económica que atravesaba la familia tuvo muy tempranamente que abandonarlos para incorporarse a trabajar y ayudar en el sostén de la familia.³⁻⁵

Sus primeras labores comenzaron en 1926 en el campo, con 11 años de edad trabajó en la siembra, corte y tiro de caña para el central "Constancia". Posteriormente se incorporó al corte de leña para hacer carbón en plena Ciénaga de Zapata. En 1929 logra trabajar en las montañas del Escambray, en la recogida de café. Todas estas labores fueron compartidas con su primo *Manuel Villalobo Díaz*, quien contó que desde esa etapa de su vida había comenzado a sembrar dentro de su alma, el odio y la repulsa hacia el régimen que oprimía a su patria y que afectaba a su familia. Confiesa *Manuel* que una vez su primo le manifestó: "tenemos que hacer algo grande para cambiar este modo de vida, yo no quiero que mis hijos pasen por lo que yo estoy pasando..."⁶ Lo que demuestra que "Pancho" siendo muy joven (11-14 años), ya llevaba dentro los sentimientos de lucha, como única forma posible para ganar la libertad; ya era un revolucionario.

En 1929 laboró también junto a su padre en el corte de henequén en las plantaciones de Juraguá en Cienfuegos.

Su familia se traslada a Cienfuegos en 1932 y él comienza a trabajar como empleado de limpieza en la policlínica del barrio de Buena Vista.

SU LABOR COMO ENFERMERO

A los 17 años comienza a interesarse por las actividades de enfermería que en la policlínica de Buena Vista se realizaban, de lo cual se percata el dueño del lugar y le permite realizar algunos procedimientos como las pequeñas curas. Se traslada posteriormente a la Clínica de Cienfuegos ubicada en calle 37 y avenida 36 (Malecón), donde a pesar de continuar como

empleado de limpieza se le permitió realizar actividades concretas de enfermería por sus constantes deseos de aprender, responsabilidad, seriedad y dedicación. Cabe decir que en esta clínica adquirió el título de enfermero técnico no universitario, el primero de abril de 1947 en La Habana⁷ e inmediatamente comienza a trabajar dentro de la clínica como instrumentista del salón, labor que ya conocía muy bien desde antes.

En 1947 por actividades conspirativas contra los gobiernos auténticos decidió trasladarse a la Clínica Moderna situada en la Calzada de Dolores, lugar donde es captado por el médico cirujano de la Marina nombrado "Sopo Barreto" para trabajar en la enfermería de la Base de Cayo Loco, teniendo en cuenta sus habilidades en el oficio y desconociendo su vinculación con actividades revolucionarias.

Comienza sus actividades en el Distrito Naval de Cayo Loco el 9 de julio de 1948, y ocupó el cargo de máximo regular (categoría de enfermería); posteriormente es ascendido a cabo por haber realizado una labor humanitaria con el hijo de un oficial de la marina, la cual relatamos muy brevemente: en un cayo cercano a Cienfuegos se encontraba un niño, con un dolor apendicular, él partió hacia ese lugar; de regreso, el transporte tuvo dificultades por lo que se imposibilitó el retorno inmediato, tuvo entonces que auxiliar al niño tomando decisiones que resultaron certeras, y que le salvaron la vida. Todo esto gracias a sus conocimientos, valentía y sentido del deber.^{8,9}

Dese el primer momento mostró gran interés por superarse, siempre estaba dispuesto para colaborar en la asistencia a los enfermos, realizó cursos nocturnos de esta especialidad que unidos a la práctica, hicieron de él un gran enfermo. Fue un profesional confiable y muy bien preparado.⁹

Fue un ejemplo de dignidad, sencillez, nobleza, desinterés, además de solidario y humano, con un gran amor a su profesión. Atendía a los pobres sin cobrarles un centavo, donaba su propia sangre para los pacientes (testimonio de un enfermo de tifus).^{3,9,10}

ACTIVIDADES REVOLUCIONARIAS

Comienzan en la Clínica Cienfuegos donde la situación era crítica en relación con los horarios de trabajo, el derecho al descanso retribuido, y a la matrícula en la escuela de enfermería, por lo que junto a otros compañeros trató de organizar un sindicato que respondiera a los intereses de los obreros de la salud; no llegó a conformar este, pero sí posteriormente la Asociación de Empleados, lo cual produjo una persecución y hostigamiento a su persona que lo obliga a cambiar de lugar de trabajo.²

En 1948 cuando se traslada a Cayo Loco, comienza a simpatizar con la prédica del líder ortodoxo *Eduardo R. Chivás*.

Es uno de los primeros en demostrar su descontento, al producirse el golpe militar del 10 de marzo de 1952, se integra a un grupo de marinos de baja graduación que comienza a conspirar bajo la influencia de la organización auténtica, y la enfermería del Distrito Naval se convierte en uno de los principales lugares de conspiración.¹¹

Cuando a finales de noviembre de 1955 se funda el movimiento 26 de Julio en Cienfuegos, es uno de los más destacados entre los marines conspiradores. Su clara posición política y su estrecha amistad con el coordinador del movimiento en la ciudad de Cienfuegos, el farmacéutico *Rigoberto Flores*, desempeñaron una función decisiva en la unión del grupo de marinos a la organización de *Fidel Castro* en los primeros meses de

1956. Por ese motivo era el principal enlace entre el cabo *Santiago Ríos*, jefe del grupo conspirador y la jefatura del Movimiento 26 de Julio cienfueguero.

Se reunió el 27 de mayo de 1957 con *Haydée Santamaría* miembro de la Dirección Nacional del Movimiento Revolucionario 26 de Julio, en casa del coordinador de este movimiento en Cienfuegos, *Emilio Aragonés Navarro*, para ultimar detalles sobre el alzamiento que culminaría con la apertura de un frente en el Escambray.

A fines de agosto de 1957 se reúne en el Motel Manacas para precisar detalles del levantamiento nacional, estaban presentes *Dionisio San Román* y otros compañeros del Movimiento 26 de Julio. Aquí se le dieron las instrucciones para que fuera uno de los dirigentes del golpe que se estaba gestando.

Realizaba reuniones conspirativas en su casa en la calle 67 No. 4806 e/ 48 y 50, Cienfuegos. Desde el 10 de marzo se incorporó a la lucha contra la tiranía batistiana y trabajaba en la clandestinidad. Su hogar se convirtió en un centro de conspiración contra el régimen imperante donde se daban citas algunos revolucionarios como el marinero *Alberto Villafaña*, quien también moriría heroicamente ese 5 de septiembre de 1957.

Al amanecer de aquel 5 de septiembre de 1957, fue uno de los primeros en incorporarse a las acciones y dirigió la toma de la Jefatura de la Policía, donde se mantuvo con varios compañeros negándose a abandonar su trinchera. En este enclave militar se mantuvo con singular valentía combatiendo hasta la última bala contra el tercio táctico de Santa Clara y luego contra los refuerzos enviados desde Matanzas y La Habana. Al cesar el fuego en la trinchera revolucionaria, los esbirros se aprovechan y los rodean, lo hacen prisioneros.^{3,4}

LA MUERTE

Pasadas las doce de la noche, fue asesinado junto a otros revolucionarios, por la soldadesca batistiana en el interior de la Jefatura de la Policía en avenida 54 entre 27 y 29, Cienfuegos y cuentan que se les pidió que dijeran "Viva Batista" a lo que ellos respondieron alzando los brazos "Viva Fidel" e inmediatamente fueron ametrallados.⁵

En el Cementerio "Tomás Acea" de la ciudad fueron enterrados en una fosa común los cuerpos de 32 combatientes entre los cuales estaba el de *Francisco del Sol Díaz*, que fue reconocido por un sepulturero vecino y amigo de la casa nombrado *José Cañella*, quien le retira un anillo de la Logia Mazón que llevaba en su mano sin que la guardia se diera cuenta y entrega a su esposa como prueba de su fallecimiento.¹²

FRANK, LO LLAMABA SU ESPOSA

Alicia Bonet, conoció a *Francisco* cuando tenía 20 años en la Clínica Cienfuegos, fueron novios 3 años y en 1946 contrajeron matrimonio del cual nacieron 3 hijos, Mercedes, María y Frank, que nació 2 meses después de, su asesinato de su padre.

Frank, como cariñosamente lo llamaba ella para diferenciarlo de los otros nombres por los cuales era llamado, nos confiesa ...era un hombre muy honesto, amable, muy reservado, pero a su vez muy atrevido, revolucionario, fiel y un ejemplar esposo y padre.

Trabajó con él en la Clínica Cienfuegos de donde fue expulsada por sus actividades conspirativas en contra del régimen... Después del fallecimiento de su compañero de siempre, como nos manifestara, se dedicó por entero a la revolución y a la educación de sus hijos guiados por el ejemplo de su padre.³

SUS AMIGOS

Pedro Guerra (marinero del Distrito Naval y sobreviviente de las acciones del 5 de septiembre): Conoció a *Frank* desde muchos años antes del 5 de septiembre, no podrá olvidar nunca la ocasión en que este le donara su propia sangre cuando padeció tifus. Estuvo con él en las acciones del 5 de septiembre.¹⁰

Mario Alonso (compañero de estudio y actualmente enfermero retirado): Era enfermero igual que yo, pasamos por las mismas vicisitudes y puedo decir que fue un hombre ejemplar y revolucionario por excelencia.⁸

Raúl Fernández (chofer que lo transportaba diariamente al trabajo): Era un hombre muy educado, conversador y hasta dicharachero pero muy humano y revolucionario.¹³

Juan Molina, soldado del Distrito Naval (actualmente administrador de la farmacia de San Fernando de Camarones, Cienfuegos): A *Francisco* lo caracterizaba su capacidad de trabajo, su eficiencia en la labor que realizaba, gozaba de prestigio dentro de los oficiales y familiares de ellos, si había alguien que no tenía dinero para los medicamentos, él compartía lo poco que tenía.⁹

HOMENAJE AL MÁRTIR

El 5 de septiembre de 1958 se recaudó dinero para la construcción de un monumento a las víctimas que como *Francisco Del Sol* permanecían en una fosa común.

En 1959 fue construido el monumento en el lugar escogido por los familiares de las víctimas, a la entrada a mano derecha del cementerio "Tomas Acea" de Cienfuegos.

En 1977, con motivo de la celebración del xx Aniversario del Levantamiento, se construyó un nuevo Monumento en dicho cementerio, donde ya descansan sus restos y el de los demás compañeros caídos en la acción.

En 1960 se creó una brigada de apoyo de enfermería por la escasez de enfermeros graduados que existía, la cual recibió su nombre y fueron a cumplir misiones a los lugares más recónditos de la provincia de Las Villas.

Como digno tributo y en merecido homenaje a este héroe de la Patria, hoy con orgullo lleva su nombre el Policlínico Comunitario de San Fernando de Camarones, Cienfuegos; un Instituto Politécnico de Agronomía en Vista Hermosa, Horquita, Cienfuegos; una escuela primaria en Buena Vista, Cienfuegos; la brigada No. 14 del Contingente 5 de Septiembre, de Juraguá, Cienfuegos; un CDR en Camagüey, La Habana y 3 en Cienfuegos.

Se realiza una peregrinación anualmente por el pueblo cienfueguero desde el parque Martí hasta el cementerio de la ciudad sureña.

VALORES IMPORTANTES EN SU PERSONALIDAD

En este hombre de corta vida pero rica en anécdotas, decimos sin vacilación, ni temor a equivocarnos que: Si la modestia, la sencillez, la humildad, la solidaridad humana, la gentileza, la fidelidad, el amor a la familia, la laboriosidad, profesionalidad, el espíritu revolucionario y la valentía tuvieran nombre, ese sería el de *Francisco Del Sol Díaz* ya que su ejemplo ha trascendido a las nuevas generaciones de cubanos porque con su pérdida física sólo desapareció su cuerpo, pues sus ideas aún viven y como señalara el Comandante en Jefe *Fidel Castro* "...cuando una idea es justa, una causa es justa se abre paso aún en las filas del enemigo";¹ demostrándonos cada día que hombres como él no mueren jamás.

REFERENCIAS

1. Castro Ruz F. Cienfuegos, un episodio heroico en la lucha de nuestro pueblo. La Habana: Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado, 1997:6-33.
2. Collazo Faxas F, Soler Marchan D, García O. Francisco del Sol Díaz, Enlace principal entre marinos conspiradores y el M-26-7. 1987. Cienfuegos. Periódico 5 Septiembre.
3. Entrevista de las autoras a Alicia Bonet, esposa de Francisco del Sol Díaz.
4. Entrevista de las autoras a Mercedes del Sol Bonet, hija de Francisco del Sol Díaz.
5. Entrevista de las autoras a Juana del Sol Díaz, hermana de Francisco del Sol Díaz.
6. Entrevista de Paula Sosa Domínguez a Manuel Villalobo Díaz, primo de Francisco del Sol Díaz.
7. Certificación de estudios de Enfermería no Universitario de Francisco del Sol Díaz, expedido por el Colegio Nacional de Enfermería en La Habana en 1947.
8. Entrevista de las autoras a Mario Alonso, enfermero y amigo de Francisco del Sol Díaz.
9. Entrevista de las autoras a Julián Molina, soldado de Cayo Loco en 1957.
10. Carta enviada por Pedro Guerra, amigo de Francisco del Sol Díaz a la viuda en 1959.
11. Entrevista del Diario de la Juventud Cubana. Jamás olvidará a mi compañero de siempre; el 5 de septiembre de 1987.
12. Entrevista de las autoras a Juan Rivero, sepulturero de Francisco del Sol Díaz.
13. Entrevista realizada por las autoras a Raúl Fernández, chofer de ómnibus en 1946.

Recibido: 26 de diciembre del 2000. Aprobado: 31 de enero del 2001.

Cap. *Nidia Quintana García*. Facultad de Ciencias Médicas, " Dr. Raúl Dorticós Torrado". Cienfuegos, Cuba.